



2 Conférences autour du thème "des villes durables"

publié le 31/10/2012 - mis à jour le 05/11/2012

Descriptif :

Poitiers - les 6 et 8 novembre 2012 à 20h30

Lors du séminaire national de formation en éducation à l'environnement et au développement durable du 6 au 9 novembre 2012 à Poitiers, deux conférences sont ouvertes au public.

► **Le mardi 6 novembre** – à 20h30 - à l'Espace Mendès-France – Poitiers

Conférence « **Les nouveaux modes de gouvernance et de mise en œuvre de la politique de la ville au regard des enjeux du développement durable** »

Par Maurice BLANC (Professeur de Sociologie, Institut d'urbanisme de la Faculté des sciences sociales de Strasbourg)

Le développement social urbain (DSU), appelé aussi politique de la ville, est une politique publique qui vise à résoudre les problèmes des quartiers d'habitat social. Il s'agit surtout des grands ensembles de logements sociaux dans les banlieues. La grande difficulté est de coordonner les interventions urbaines et les interventions sociales : pour les unes, la priorité est d'améliorer les logements, les transports et les équipements ; pour les autres, c'est la lutte contre la pauvreté, le chômage, le racisme, les incivilités et les violences dites urbaines.

A l'origine, le développement durable visait la protection de la nature, menacée par les activités humaines, mais son champ s'est vite élargi à la ville, sous l'appellation discutable de « ville durable ». Dans les discours, le développement durable a trois piliers : l'écologie, l'économie et le social. Dans les réalisations, on apporte le plus souvent des réponses techniques, visant à concilier l'économie et l'écologie, ce qui est déjà très difficile. Par conséquent, la dimension sociale est le plus souvent négligée.

Si la participation des habitants est unanimement souhaitée dans les discours, elle fait très peur dans la pratique. Mettre en place une gouvernance urbaine technocratique est déjà très difficile. Une gouvernance urbaine participative donne le vertige aux élus et aux techniciens.

Dans le même esprit, les politiques de développement durable qui se centrent sur la technique font fausse route : le cœur du développement durable est le renforcement des liens sociaux et des solidarités. Par conséquent, on ne peut dissocier la ville durable et la ville sociale. Le projet de société et le vivre ensemble sont les questions centrales.

► **Le jeudi 8 novembre** - à 20h30 - à la Maison Diocésaine – Poitiers

Conférence « **Eduquer à la ville durable : pour quoi, pour qui, comment ?** »

Par Béatrice AUXENT (Architecte, Présidente Vivacités Nord)

Des enjeux de société : l'espace urbain et le projet urbain, l'urbanité, la ville durable, désirable et abordable, le rapport Nord/Sud actualisé.

Les mots et les concepts nouveaux qui ont changé la donne en éducation à l'environnement urbain (EEU) : EDD, Agendas 21 scolaires, gouvernance, écoquartiers, habitat participatif... Les attentes et les consciences ont évolué. Qu'est-ce que l'EEU apporte comme réponses à toutes ces attentes en 2012 et au-delà ? Qu'a-t-elle à proposer ?

Entrée libre

Ce séminaire est organisé dans le cadre des activités partenariales pour la mise en commun des ressources en éducation à l'environnement et au développement durable en région Poitou-Charentes. L'organisation est assurée en partenariat entre l'Ifrée, l'IUFM Poitou-Charentes/Université de Poitiers, le Rectorat de l'académie de Poitiers, le GRAINE Poitou-Charentes.

